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ATA NÚMERO ONZE DO CONSELHO GERAL 

----- Aos vinte e um dias do mês de março de dois mil e vinte e três, pelas dezassete 

horas e trinta minutos, reuniu-se o Conselho Geral do Agrupamento de Escolas de 

Resende, na sala A2.12 da Escola Secundária de Resende, com a seguinte ordem de 

trabalhos:----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-----Ponto um: Ler e aprovar a ata da reunião anterior; ---------------------------------------- 

-----Ponto dois: Dar posse ao novo membro representante dos Pais e Encarregados 

de Educação;------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-----Ponto três: Aprovar o relatório de contas de gerência;------------------------------------- 

-----Ponto quatro: Tomar conhecimento da Certificação EQAVET e da Candidatura 

para Centros Tecnológicos Especializados; -------------------------------------------------------- 

-----Ponto cinco: Tomar conhecimento do Plano de Formação do AER 2022/2024;---- 

-----Ponto seis: Outros Assuntos.---------------------------------------------------------------------- 

-----Estiveram presentes os conselheiros, Amadeu Vasconcelos, Ana Beatriz Xavier, 

Ana Lázaro, Ana Magalhães, Carla Costa, Filipa Pereira, Gina Antas, José Carlos 

Teixeira, Margarida Bernardo, Maria Augusta Dias, Maria José Dias, Paula Pereira, 

Sérgio Sousa, bem como os representantes da comunidade local cooptadas, Anabela 

Oliveira, em representação da Associação Empresarial de Resende e Joaquim Alves, 

em representação da Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários 

de Resende.------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- A Conselheira Graça Andrade justificou a sua ausência, informando a Presidente 

do Conselho Geral de que se encontra de atestado médico. Os Conselheiros João 

Felgueiras, Nelson Alves e Paulo Jesus justificaram igualmente a sua ausência por 

motivos diversos.------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- No que ao ponto um diz respeito, a Presidente do Conselho Geral informou que 

a Conselheira Carla Costa contactou a Conselheira Ana Lázaro sugerindo que 

constasse da ata da reunião do dia oito de fevereiro os principais problemas 

apontados pelos alunos nas Assembleias de Alunos que se realizaram e que foram 

apresentados pelo Senhor Diretor. Leu o texto que foi acrescentado e questionou se 

mais algum dos presentes teria propostas de alteração à ata. Não obtendo respostas 

nesse sentido, a ata foi então colocada a votação, sendo aprovada pela maioria dos 

presentes na referida reunião.-------------------------------------------------------------------------- 
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----- Relativamente ao ponto dois, a Presidente do Conselho Geral deu posse à 

Conselheira representante dos pais e encarregados de educação, Maria Augusta 

Dias, na sequência da perda de mandato do Conselheiro Adérito Lopes, dando-lhe as 

boas vindas e referindo que conta com a sua preciosa colaboração nas questões 

debatidas neste órgão. ----------------------------------------------------------------------------------- 

----- Dando cumprimento ao ponto três, o Relatório de Contas da Gerência de 2022 

foi aprovado em reunião do Conselho Administrativo de dezassete de fevereiro de 

dois mil e vinte e três. No sentido de proceder a uma explicação do documento 

supracitado tomou a palavra o coordenador técnico Valter Barrosa em representação 

do Conselho Administrativo, tendo esclarecido que o total de receitas se situou nos 7 

969 466,81 €, tendo ficado a despesa no total de 7 856 048,45 €, originando um saldo 

de 113 418,36 € que transita para a gerência seguinte.----------------------------------------- 

----- No seguimento desta análise referiu-se que o custo por aluno deste Agrupamento, 

calculado na relação entre as despesas de funcionamento da escola e o número de 

alunos foi de 6 126,77 €.--------------------------------------------------------------------------------- 

----- Esclareceu ainda que apenas as despesas correntes e as de capital são alvo de 

análise, dado serem da gestão direta do Conselho Administrativo.--------------------------- 

----- Relativamente ao ano anterior destacou-se um aumento de despesa referente ao 

bufete, papelaria e leite escolar, dado que não tendo existido períodos de 

confinamento se verificou uma maior frequência de alunos nas escolas do 

Agrupamento.----------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Da análise do documento, no qual se referiu a diminuição quer de alunos, quer 

de docentes, observou a Conselheira Maria José Dias que a diminuição do número 

de professores não ter sido proporcional à diminuição do número de alunos, dado 

esta última, não tendo sido particularmente significativa, não justificar a redução de 

cinco docentes.---------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Foi então esclarecido que a contabilização do número de docentes depende de 

muitas variáveis, nomeadamente mobilidades (internas e por doença), reformas que 

entretanto se efetivam, redução horária por amamentação, entre outras. O 

Conselheiro José Carlos Teixeira acrescentou que o número de docentes que é 

referido é contabilizado até 31/12, sendo considerado como o número de referência, o 

qual pode sofrer oscilações mediante as diferentes condicionantes que surjam.--------- 
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----- Seguidamente foram colocadas várias questões pelos representantes do 

Município relativamente à diferença de custo de refeição entre a Escola D. António 

José de Castro (EB2 de Resende) e a Escola Secundária de Resende.-------------------- 

----- O coordenador técnico Valter Barrosa forneceu algumas explicações, alegando a 

diferença de idade dos alunos, a qual resulta no consumo de uma maior porção de 

alimento.------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

----- A Conselheira Maria José Dias questionou se essa diferença não poderia estar 

também relacionada com algum tipo de desperdício resultante do desfasamento entre 

a previsão efetuada aquando da aquisição dos bens alimentares face à realidade dos 

consumos.---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- A Conselheira Carla Costa considerou pertinente a observação efetuada, 

considerando que ainda há muito a fazer no que diz respeito à gestão das compras 

para o refeitório, devendo resultar num trabalho conjunto entre a nutricionista e os 

Serviços Administrativos.--------------------------------------------------------------------------------- 

----- O coordenador técnico referiu que, neste momento, as compras são efetuadas 

com base nas proposta da nutricionista e que esta deveria estar mais presente de 

modo a inteirar-se da realidade da Escola, devendo também ser facultada algum tipo 

de formação às cozinheiras.----------------------------------------------------------------------------- 

----- A Conselheira Carla Costa referiu que as propostas apresentadas pela 

nutricionista são efetuadas com base no que é articulado com as cozinheiras, pelo 

que inicialmente poderia verificar-se um custo superior ao previsto, contudo uma 

otimização deste trabalho cooperativo poderá ter reflexos no custo final da refeição.--- 

----- O Senhor Diretor pediu a palavra comentando que, do que observou, não há 

dúvidas de que há um salto grande na qualidade do serviço que é prestado aos 

nossos alunos, mesmo sempre ter havido orientações da DGEstE para o 

funcionamento dos refeitórios escolares. Acredita que o investimento que a Câmara 

Municipal está a fazer, ao disponibilizar uma técnica habilitada, irá a médio/longo 

prazo ter reflexos na melhoria da qualidade da cantina escolar. Desde a primeira 

semana que estão a ser elaboradas as ementas recomendadas pela Dr.ª Andreia, 

havendo instruções para que a colaboração seja total, no entanto, existiram alguns 

contratempos nos dois primeiros dias, em que houve uma diminuição drástica da 

quantidade de sal, o que originou algumas reclamações de pais e alunos e que 
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careceu de alguns ajustamentos. É um processo que requere o seu tempo para que 

no futuro venha a dar frutos. Alertou ainda para o facto de o trabalho estar a ser 

desenvolvido com os produtos que já estavam contratualizados antes da chegada da 

nutricionista, pelo que futuramente as aquisições já irão ao encontro das sugestões 

que forem dadas. Discorda, contudo, na questão do preço da refeição, pois 

atendendo ao aumento do custo de vida, não antevê uma descida do custo de 

refeição por aluno.------------------------------------------------------------------------------------------ 

----- A Conselheira Maria José Dias referiu que a escola tem a responsabilidade de 

promover hábitos saudáveis, principalmente atendendo à existência de casos de 

obesidade, pelo que a atitude da nutricionista é a mais correta, até porque, por 

legislação, estão definidas as quantidades de sal recomendadas.---------------------------- 

----- A Presidente tomou a palavra para observar que a educação alimentar é 

importante, mas não pode ser imposta no imediato, devendo ser implementada 

gradualmente. A Conselheira Ana Lázaro informou que a nutricionista elaborou já um 

folheto informativo, tendo sido solicitada a colaboração dos Diretores de Turma para o 

analisar com os alunos e os remeter aos respetivos Encarregados de Educação.------- 

----- O Conselheiro José Carlos Teixeira disse que a intenção da nutricionista é boa, 

mas existem hábitos enraizados e que são implementados em casa. Quanto à 

questão do desperdício alimentar aludiu à quantidade de refeições que são adquiridas 

e àquelas que são servidas e, face a isso, haverá sempre desperdício que é 

complicado eliminar. Assim, deverá incutir-se nos alunos e Encarregados de 

Educação os benefícios de almoçar na cantina em detrimento das refeições fora do 

espaço escolar. Se não houver a obrigação de almoçar na cantina, quando a refeição 

é adquirida, não se conseguirá evitar o desperdício.--------------------------------------------- 

----- O Senhor Diretor mencionou que existe sempre algum desperdício e que, no 

sentido de o minimizar, são elaborados os mapas mensais das refeições que são 

facultados aos Diretores de Turma para que estes possam intervir junto das famílias.- 

----- A Conselheira Carla Costa interveio para reforçar a ideia de que a diversidade 

alimentar pode ser um meio para que os alunos se sintam mais motivados a consumir 

o almoço servido e que, quando a aquisição de alimentos tiver a colaboração da 

nutricionista esse aspeto será tido em linha de conta, nomeadamente com a inclusão 

de diferentes tipos de peixe e outras formas de confeção.-------------------------------------- 
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----- O Conselheiro Joaquim Alves reiterou a opinião do conselheiro José Carlos 

Teixeira e alertou que não é só a questão do sal e que receia que aumentar a oferta 

de peixe não se traduza em mais refeições servidas, atendendo que a maior parte 

dos jovens não está habituado a consumir peixe. É uma questão que deve ser 

estudada e, mais uma vez, implementada gradualmente.--------------------------------------- 

----- Após este momento de discussão, o documento foi colocado para aprovação, 

tendo sido aprovado por unanimidade.--------------------------------------------------------------- 

----- A Presidente do Conselho Geral agradeceu o contributo do coordenador técnico 

Valter Barrosa, o qual se retirou da reunião.-------------------------------------------------------- 

----- Relativamente ao quarto ponto da ordem de trabalhos, tomou a palavra o 

Diretor do Agrupamento, mencionando que o Agrupamento de Escolas de Resende 

(AER) está a implementar um sistema de garantia da qualidade, selo da qualidade, 

conferindo uma certificação europeia aos cursos profissionais, o que dará garantia 

aos nossos jovens de mais oportunidades no mercado de trabalho. Resultou de uma 

candidatura que se iniciou no mês de outubro, existindo já uma equipa formada a 

trabalhar nesta certificação para que, quando os peritos avaliarem o trabalho 

desenvolvido, possa existir uma avaliação favorável que nos confira esse selo de 

qualidade, o qual poderá ser atribuído por um período de um a três anos.----------------- 

----- O trabalho dos peritos consistirá numa ação inspetiva em que serão constituídos 

vários painéis e onde serão ouvidos professores, alunos e outros atores educativos. 

Foi dada a sugestão de se constituir uma espécie de conselho geral com os 

representantes locais.------------------------------------------------------------------------------------- 

----- A Conselheira Anabela Oliveira inquiriu quanto aos cursos profissionais que iriam 

existir no próximo ano letivo, lamentando que a oferta recaia sempre no mesmo tipo 

de cursos quando há necessidades no concelho que é necessário suprir. ---------------- 

----- A Presidente do Conselho Geral relembrou que a seleção dos cursos a 

implementar num Agrupamento carece da aprovação das Comunidades 

Intermunicipais (CIM) que definem quais os cursos que cada Agrupamento pode ou 

não disponibilizar aos alunos.--------------------------------------------------------------------------- 

----- A Conselheira Carla Costa aproveitou para esclarecer que os cursos são 

avaliados de acordo com a relevância dos mesmos e que as relevâncias mais altas 

aumentam a resposta da CIM às propostas apresentadas.------------------------------------- 
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----- A Conselheira Maria José Dias referiu que às vezes as escolas querem cursos 

que não correspondem às necessidades territoriais e que muitas vezes as escolas 

adaptavam os cursos de acordo com os recursos humanos, mais concretamente o 

corpo docente, de que dispunham, o que não deveria acontecer.---------------------------- 

----- A Conselheira Anabela Oliveira reiterou que o que perceciona, da sua 

experiência, é que a hotelaria e a restauração são duas necessidades prementes do 

concelho, bastando para isso verificar a dificuldade que existe em arranjar mão-de-    

-obra nessas áreas e que as contratações acabam por recair em pessoas de fora do 

concelho e até de outras nacionalidades.------------------------------------------------------------  

----- A Presidente do Conselho Geral interveio para mencionar a questão da 

orientação escolar e vocacional, constatando-se que, por vezes, os alunos não 

selecionam as áreas que desejaríamos e não existindo um número de aluno 

suficiente não se poderá abrir o curso pretendido, apresentando a título de exemplo o 

que se verificou este ano letivo com o curso de técnico auxiliar de saúde.----------------- 

----- A Conselheira Maria José Dias relembrou a proximidade de Cinfães e Lamego, 

concelhos onde essas áreas são lecionadas, o que compromete a abertura desses 

cursos em Resende.--------------------------------------------------------------------------------------- 

----- O Senhor Diretor e a Conselheira Carla Costa acrescentaram ainda a questão de 

esse tipo de cursos requerer instalações específicas de que a escola não dispõe, 

mostrando as razões para que a cozinha da cantina não poder ser utilizada pelos 

alunos em formação, atendendo ao horário de trabalho das cozinheiras.------------------- 

----- O Conselheiro José Carlos Teixeira recordou o facto de já há alguns anos se ter 

falado dessa questão e de se ter esbarrado sempre no mesmo problema, referindo 

ainda que não basta a escola identificar as suas necessidades, de acordo com as 

escolhas dos alunos, pois existe a necessidade de aprovação.------------------------------- 

----- O Senhor Diretor comunicou também que o Agrupamento tenciona também 

apresentar candidatura para que se possa constituir como um Centro Tecnológico 

Especializado, ao abrigo do Plano de Recuperação e Resiliência. Assim, o Governo 

tem como objetivo criar 365 Centros Tecnológicos Especializados distribuídos pelas 

diferentes CIM com quatro tipologias diferentes: industrial, energias renováveis, 

informática e tecnologias digitais.---------------------------------------------------------------------- 

----- A CIM do Tâmega e Sousa beneficiou da implementação de dezasseis Centros 
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Tecnológicos Especializados, pretendendo o Agrupamento candidatar-se, até maio, a 

dois centros, um na área da informática e outro na área industrial. Estes centros 

consistem em dotar a nossa escola com determinados espaços, garantindo aos 

nossos alunos outras condições para ter uma melhor aprendizagem.----------------------- 

----- Alguns dos requisitos para a candidatura passam por estabelecer protocolos com 

a Câmara Municipal, com instituições do ensino superior e apresentar propostas 

sobre os equipamentos necessários. O Senhor Diretor informou ainda que teve já 

duas reuniões na Câmara Municipal que contaram com a presença do Senhor 

Presidente do Município e com a Vereadora Carla Costa, os quais mostraram total 

abertura para colaborar com o Agrupamento no sentido de se concretizarem estas 

duas ações.-------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Relativamente ao ponto cinco, o Senhor Diretor deu a conhecer a este Conselho 

o Plano de Formação do Agrupamento, elaborado tendo por base a recolha das 

necessidades de formação junto do pessoal docente e não docente, e posterior 

definição de prioridades de formação em função das necessidades de cada um e das 

linhas orientadores do Projeto Educativo, do Plano de Ação Estratégica e do Plano 

Anual de Atividades, do Agrupamento. Salientou ainda que este é um documento 

aberto que, a qualquer momento, poderá ser alterado.------------------------------------------ 

----- De seguida, foram apontadas pelos Conselheiros algumas gralhas detetadas e 

que serão retificadas.-------------------------------------------------------------------------------------- 

----- A Conselheira Carla Costa manifestou a sua preocupação relativamente ao 

documento por considerar que seria pertinente que no mesmo, tratando-se de um 

documento que reflete as necessidades dos docentes e não docentes, viessem 

especificados quais os problemas ou necessidades detetadas e quais os efeitos que 

se pretendem produzir. Da análise que efetuou detetou um preenchimento desigual 

entre os diferentes grupos docentes, havendo quem tenha preenchido todos os 

campos e outros em que só se verifica em parte dos campos.-------------------------------- 

----- A Conselheira Maria José Dias sugeriu que se verificasse uma uniformização das 

tabelas, sugestão prontamente acatada pelo Senhor Diretor que declarou que o 

mesmo será aperfeiçoado, aproveitando que no dia seguinte iriam decorrer reuniões 

de departamento curricular.------------------------------------------------------------------------------ 

----- O Conselheiro José Carlos Teixeira aproveitou para lembrar que o pessoal não 
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docente já não tem formação concedida pelo Centro de formação há anos, referindo 

que aquela também é importante para os assistentes, quer sejam operacionais ou 

técnicos.-------------------------------------------------------------------------------------------------------    

----- No que concerne aos outros assuntos, aproveitou a Presidente deste Conselho 

para apresentar a adenda aos critérios de avaliação do Diretor, na qual constam as 

evidências que sustentam a avaliação dos critérios de avaliação aplicados, 

questionando os Conselheiros quanto à necessidade de alterar ou acrescentar algum 

item e tendo-se procedido à redação das propostas sugeridas-------------------------------- 

----- Nada mais havendo a tratar, deu-se por encerrada a reunião, da qual se lavrou a 

presente ata que depois de lida e aprovada será assinada pela presidente da reunião 

e pela conselheira que a secretariou.----------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                  

            A Presidente da reunião                                                  A Secretária 

________________________________                  _______________________ 

                         Paula Pereira                                                         Ana Lázaro 


